

平成12年4月15日

マイハートイングラム

(想い出のグアム)

六日にはボルトガルの探検家マゼランがスペイン国王の援助で世界一周の航海中に偶然に発見されたといわれる。その後一五五五年にスペインがマリアナ諸島の所有を宣言したが以降三百年に亘り支配権を握った。一八五九年のアメリカ・スペイン戦争でスペインが敗れ、アメリカに譲渡された。一九四一年太平洋戦争時に日本軍が一時占領したが、一九四四年に米軍が奪還し、その後アラバマ州に合衆国領の自治州となり、今日に至っている。

ホテルは昨年十月にオープンした会員制ホテルで島の中央部東海岸崖にあり、スペインの瀟灑な建築である。最初はジャングルの中に造られたチヤモングル園内にされた。ダグラス島の花ブーゲンビリアやハイビスカス、ブルーメリア等多くの花が美しい。またヤシの木の木の木、パパイア、マンゴー

二十五日は島の中央部の西海岸にある観光の中心地とタモン湾のビーチに出かける。アム島には店が数多くあり各ホテルからタクシーが無料サービスをしている。アム島はどの店も無税だから観光客に財布の紐を緩めさせる戦略かもしれない。タモン湾の砂浜は美しい砂浜以上のも続いており美しい。俄爾のあと虹が水平線上にかかる。海岸通りは高層ホテル街となつている。

夕方宿泊中のホテルの側の海に入る。この地域は遠浅の岩礁地帯で泳ぐには適していない。泳ぎ易い所を捜して海岸通りを歩いていた時に、右足裏に刃物が当った様な痛さを感じた。すぐ岸に上り見ると足の裏のつぼ、湧泉の部分が一種切れで出血している。しばらく傷口を抑えていたが痛みが増し、熱が加わる。この程度の傷で何故こんなに痛く歩けないのかわからない。ホテル

いた。破傷風の予防注射と抗生素質の注射をし、薬を投与する。」という。その医者は名刺をもつてきて「アナタ酒飲ミマスカ。私ハナノーサケです」と自己紹介する。名刺にはジョセフ・野崎とある。「今夜調子が悪クナケレバ何時デモ遠慮せズニ自宅ニ電話下サエイ。今晚ホテルデ熱イ熱イ湯二一時間足ラ浸シテ下サイ。アタシ、グアムテマテデスカ。オ、可哀想。オ可哀想。明日出カケラネナイカモシリナイカラ、本ラオ貸シシマショウカ。」ご本人はアメリカ加州出身の七十二才。成田經由で三日三時グアムに帰島、十四から病院に勤務しているという。薬局での薬の注文から会計の精算時までアテンションドンしてもらい、また車まで見送りをしてくれた。時刻は既に二十一時を廻っていた二時間以上病院にいた二時間以上病院にいたさて、ホテルに戻り浴室に椅子を持ち込みバスタブに熱い湯を入れ足を浸し始めたが丁度二十二時。そして時間潰しに借りた本の頁を開いた

ビーチサンダルの隊道式の水族ら中心街に出か、
歌舞伎座、演舞座で幕を開けた辰巳の、義経千木桜助六由緒の江戸へ
逃んだ、辰巳の助之助、主役に団十郎や、雀右衛門が脇にまわる意欲的な公演に
九十助の忠信と親狐（実は鼓さと健氣さとを

新春初芝居を見て

六 倉 育 三

ビーチサンダルで腋を引き乍ら中心街に出かけ、全長百米の隊道式の水族館に入つたり

新春初芝居を見

歌舞伎座、演舞場、国立の三座で幕を開けた。私は演舞場の、義経千木桜と身替座前と助六由縁の江戸桜の夜の部を選んだ。辰之助、今之助、菊之助、を主役に押し出しして、団十郎や、雀右衛門、鶯五郎、富十郎が脇にまわる、革新で意欲的な公演に注目したからである。

鳥居前はよく演じられる吉野山の入口にあたる話で、初音の鼓をめぐる源九郎狐と佐藤忠信の因果関係が判る重要な序の口だ。

八十助の忠信は忠義一途さと健気さとを、程々に心持

明日の朝もやりましょううといふことで二回手当を受けた。ノニは伝統的な万能薬でよく表現した演技が良い感じだった。辰之助は立ち役でない方が良いと思うのだが、義経は綺麗に立派に演じていた。
狂言歌舞の代表作の身替替禪は何度繰り返されても息のぬけぬ面白さがある。菊五郎の大名の愛敬のある美しさは当代一品で、田之助も好演したが、松助は稍稍堅すぎた。
常盤津と長唄の掛け合いもこの劇を盛り上げる重要な演出台だが、常盤津くらべないの華な長唄の意気の上からいのには落胆した。何時もながら歌舞伎座の長唄はもう少しどうにかならないものだろうか。
大切のは助六由縁江戸桜、新之助が家の芸である助六に

VENTITUOUSに包まれていた想い出のゲームでもある。

初めていどむ、新春注目の舞台として期待を含らませて冒物で廻りは髪の意休を左田次（最近意欲的になつた彼はさすがに貴様があつた）と手堅い名優で固めた。そしてなんと団十郎がくわんべら門兵衛で新之助の引き立て役にまことに駄が熱くなる程の新之助であるが、流石は若さで威勢がいい、江戸のブレー／ボーライぶりを、切れて／＼せるのが若さにピッタリだ、芸は無論荒削りだが、原作の筋は流れで様式美の活の良さは助六そのものである。親の団十郎より先代の一代目似てスッキリしているのも妙で、次代の団十郎に期待するることは大きい。こうして大喜舞伎は将来の夢を膨ませて新春の開幕を飾つた。

空とエメラルド・グリーンの
海そして白い砂浜を求めて
ガアム島へ飛び立った。距離
は二千糠、飛行時間は約三時間。
着陸間際の機内放送で、
地上気温三十二度から見るグラム
島は雲に覆われる海や島の景観
はよく分らなかつた。

グラム島はサイパン・テニ
アン・ロタ島等と同じマリアナ
諸島に位置する。
南北五十一糠、東西五十五糠
十糠巾で淡路島と同程度の面
積で人口は十五万人である。
島の西側はフィリピン海、東
側は太平洋に面する。北緯
三度一十五分、西經一百四十五
度四十分にある。

オレンジ、アオガト等多くの植物が実をつけている。ガードの話では花を摘み取つたり果実を取ることは罪にならぬい。それほど豊富であり生育早いといふ。

このあと古代チャモロ人(マリアナ諸島の原住民を指す)が住んでいた鍾乳洞の探検やタロフオフオ滝の見物をする。この滝の入口に日本兵横井英雄が隠れ住んでいた洞穴の案内があり、横井ケーブと呼ばれている。一九七二年一月二十四日発見されたとあるから丁度二十八年前の今日である。終戦から二十七八年生き残ったのは、近く川がり飲み水に困らなかつた事魚が飲れた事、豊かな自然の

ルのプロトコルに相談するのも支
配人が酢を茶碗に入れ、布切
れと共に持参し傷口に当てろ
という。しばらく布切れに酢
をつけて繰返し当てていたが
痛みは取れず腫れがひどく
なったのでホテルの車両で病院
に案内してもらおう。病院に着
くと車椅子が用意され、緊急
患者の扱いで医者に見てもら
う。
取られあえずの処置は酢を入
れた洗面器に足を浸す事で一
時間続いた。この病院は患者
受け付け二十時診察終了二十
時三十分となっている。
一時間程して最初に診察し
た医者は代り、日系人の医者
が来た。「ここではこの種の
患者を扱ったことが無いので

的に参加し奇襲的な戦さの中で生き延び収容される。この収容所の中では大憲兵にだまされ、日本兵一人を殺し死刑の判決を受け収監される。数年後ハワイに再び裁判を受け無期懲役となる。服役中にキリスト教（アドベンチスト）に入信し三十一才の時に赦放され、沖縄に戻り教会の牧師として活躍した斎塙三郎（一九二六年生まれ）の実話である。

熱い湯を追加し乍ら貢を次から次へとめくりあつと言つてゐるに最終章に来た。時計を見ると零時半だ。二時間半足を熱湯に浸していたことになるさて翌二十六日痛みは殆ど

のが二十一時。他の医者、看護婦達は誰もいない。ドクターは私のために「オ祈リヲシマシヨウ」と主に祈りを捧げた。二十七日は体の痛みは取れたが腫れは引かない。一日中ホテルに滞在しプールサイド等で過ごしていた。そこにホテルの支配人と女性従業員が様子を伺いに来て、今晩食後伝統的な治療をしてあげるという。

チヤモロ美人の彼女は、自宅からノニという本の実（青い色の小さな松かさの様な物）を持参し、ホテルの厨房でそれを潰して椰子の実の殻に入れ、火に炙って熱くし足

輝くグラムを見た。何の毒にやられたか定かでないが、症状から現地の人はS T O N E F I S H（かさご魚？）ではないかと当地的生き物で黒うにやジオグラフア」という貝が強い毒や麻痺物を持っていることを帰国後知った。

余談にならぬが、帰国後も腫れが引かず病院に三度も通い治療の一ヶ月余もかかった。グアムでの病院はS E V E N T Y H A R D DAY A D V E N T I S T C L I N I C 、小説の主人公がA D V E N T I S T教会の牧師となり、私が通院した東京衛生病院が東京A D V E N T I S T H O S P I

嘉本範男

本の題名は「地獄の虹」一九八九年毎日新聞社出版のノンフィクションものである。

タモン湾のビーチで海水浴をする。

ジユースにした飲み薬もあり
ガンにも効果ありといふ。
グアムの医者、ホテルの従業員の素晴らしい親切に感謝